

Freins et leviers des transmissions des exploitations d'élevage : analyse comparée en Bretagne et en Occitanie des filières porcines, avicoles et bovines

Anna DRUELLE (1), Agathe PESSIOT (1), Marie COUASNON (1), Marie-Laurence GRANNEC (1), Christine ROGUET (2)

(1) Chambre d'agriculture de Bretagne, rue Maurice Le Lannou, 35042 Rennes, France

(2) IFIP-Institut du porc, 9 boulevard du Trieux, 35740 Pacé, France

marie.couasnon@bretagne.chambaagri.fr

Freins et leviers des transmissions des exploitations d'élevage : analyse comparée en Bretagne et en Occitanie des filières porcines, avicoles et bovines

En 2023, en agriculture, seuls sept départs en retraite sur dix étaient compensés. La Bretagne et l'Occitanie, deux régions agricoles majeures, font face à un déficit croissant de repreneurs, menaçant la pérennité des filières agricoles, notamment d'élevage. Promulguée en 2025, la loi d'orientation pour la souveraineté alimentaire et le renouvellement des générations en agriculture entend faciliter la transmission des exploitations. Dans cet objectif, afin de déterminer les freins et les leviers à l'installation et à la transmission dans ces deux régions, 31 cas de transmission d'élevages ont été analysés. Ce travail, réalisé dans le cadre du projet CASDAR TRAVEL, a porté sur les quatre principales filières d'élevage françaises : bovins lait, bovins viande, porcine et avicole. Des transmissions réalisées depuis moins de cinq ans ont été étudiées via des entretiens individuels semi-directifs menés auprès de binômes cédants-repreneurs. Ils ont permis d'identifier leurs projets, motivations, appréhensions, satisfactions, difficultés, besoins et partenaires. Il en ressort un besoin d'accompagnement économique pour l'obtention d'aides financières, et techniques via une période de parrainage par exemple. Les modalités de la transmission varient selon les territoires, les filières et le cadre (familial ou non). Le manque d'attractivité du métier, le coût des exploitations et la complexité administrative de l'installation freinent les transmissions, davantage que les caractéristiques intrinsèques de l'exploitation transmise. La majorité de ces obstacles a été identifiée depuis plusieurs années, soulignant la difficulté de répondre aux besoins des éleveurs pour proposer des solutions adaptées et renforcer la dynamique d'installation sur les territoires. Centraliser davantage les données des exploitations à céder plusieurs années avant le départ et renforcer la mise en relation des porteurs de projet et des cédants en amont contribuerait à améliorer la visibilité des fermes à reprendre et leur transmissibilité.

Obstacles to and drivers of the transfer of livestock farms: a comparative analysis of the pig, poultry and cattle sectors in Brittany and Occitanie

In 2023, only seven of ten retirements in agriculture were replaced. Brittany and Occitanie, two major agricultural regions in France, are facing a growing shortage of successors, which threatens the sustainability of agricultural sectors, particularly livestock farming. Enacted in 2025, the framework law on food sovereignty and the renewal of generations in agriculture aims to facilitate the transfer of farms. With this objective in mind, 31 transfers were analysed to identify the obstacles to and drivers of establishing and transferring farms in these two regions. This study, performed in the CASDAR project TRAVEL, focused on the four main French sectors: dairy cattle, beef cattle, pigs and poultry. Semi-structured individual interviews were conducted with pairs of transferors and transferees whose farms had been transferred less than five years ago, to learn about their plans, motivations, apprehensions, satisfactions, difficulties, needs and partners. The farmers' comments highlighted the need for economic support to obtain financial aid and technical support, for example through a mentoring period. The terms and conditions for transferring livestock farms varied depended on the region, the type of transfer (within the family or not) and the livestock sector. The lack of attractiveness of the profession, the cost of farms and the administrative complexity involved in establishing a farm hinder transfers. Most of these obstacles have been identified for several years, which highlights the difficulty in meeting farmers' needs to provide appropriate solutions and increase the momentum for establishing farms in the regions. Centralising data on farms to be transferred several years before retirement and putting project leaders and transferors in touch with each other upstream would help improve the visibility of farms to be taken over and their transferability.